

式 辞

卒業おめでとつございます。

さて、長州藩士で明治維新の精神的指導者吉田松陰の残した有名な言葉があります。

「夢なき者に理想なし、理想なき者に計画なし、計画なき者に実行なし、実行なき者に成功なし。故に、夢なき者に成功なし。」これは、社会に出て生きて働く力であり夢を叶える力でもある「基礎的、汎用的能力」を指しているものと思われれます。

野球のイチロー選手は、夢を叶えるため寝る前に十分間の素振りを毎晩欠かさずに行ったそうです。また、元ハンドボール日本代表東俊介選手は、「逃げることに諦めることは癖になる。しかし努力することも続けられ癖になる。」と言っています。「とことんやり抜く力」や「あきらめない力」が、夢を叶える力「自己管理能力」を高めるのです。

夏休みの宿題を夏休みの終わりにする児童は、大人になって貯金もダイエットもできないそうです。それは、忍耐強く自分を厳しく律し、目標を立てて毎日こつこつ継続する習慣が身につかないまま大人になってしまふからなのです。

夢を叶える二つ目の力は「人間関係形成能力」です。別の言葉でコミュニケーション能力とすることもあります。この中には「ノンバーバルコミュニケーション」という言葉を使わないコミュニケーションがあります。ノンバーバルとは表情やしぐさのことです。実は言葉そのものよりも表情やしぐさの方が相手に与える影響が大きいのです。会話に笑顔や豊かな表現を添えた方が良い人間関係を築けるのはそう言うわけなのです。

最後に、「課題対応能力」についてです。これは見通しと計画を立てて実際に行動する力のことです。

二〇一八年土屋太鳳さん主演のドラマ「チア☆ダン」のモチーフとなった福井商業高校が全米チアダンス選手権で実際に優勝しました。全米で優勝するなんて夢のまた夢、できっこないよと誰もが思いました。ところが本当に優勝したのです。このドラマの主題歌を歌ったのは、福島県出身の山口隆さんです。タイトルは「できっこないをやらなくちゃ」。

「できっこないをやらなくちゃ。」

みなさん、

令和二年三月二十三日

いわき市立 泉北小学校長

水谷 大